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牛肉和猪肉价格悬殊，受暴利驱使，
少数肉贩动起了歪心思，通过添加硝、牛
肉精、胭脂红等将猪肉制成“牛肉”。还有
更离奇的：华某某妻子原是裁缝，她用针
线将猪腿“嫁接”在牛腿上，外面蒙上牛
皮，缝合后伪造成牛腿出售。近日，华某
某夫妇被刑事拘留。

与那些添加硝、牛肉精、胭脂红等将
猪肉制成“牛肉”的奸商相比，华某某夫
妻用自己勤劳的双手，一针一线地将猪
肉缝进牛腿，进而谋取差价搞钱，也算是

“业界良心”了。

画里有话画里有话

春鸣春鸣//图图

百姓说话

民意调查怎会有“标准答案”
叶祝颐

近日，广西南宁市江南区就在辖区内进
行了一次“社会公众安全感”民意调查，却有
民众反映，这份调查有包办民意的嫌疑。拿
出调查问卷，南宁江南区金湾花城小区的姚
女士，就念起了里面的问题和提供的“标准
答案”——“请问你家附近出现治安问题，能
否及时解决？答案：能及时解决。”江南区综
治办主任莫有健坦言，这份附有标准答案的

“民意调查”，出自他们之手。

上级部门问卷调查“社会公众安全感”
的目的，本是了解基层安全建设真实情况，
听取民众真实的安全感受，为科学决策、政
府效能评价提供依据。而江南区相关部门发
给居民的调查问卷上，每个选择题后面都附
有“标准答案”。社区工作人员发放问卷时还
特别叮嘱居民，要按提示的“标准答案”填
写。民意如此被满意，着实荒唐。

民意调查本来就该实事求是，有人说
“好话”，也有人说“坏话”，这才正常。如果地

方政府的工作做好了，何须担心民众说“坏
话”？调查组成员不是白痴，也不是那么好糊
弄，十个指头还有长短，民众对安全问题岂
能一律“满意”？哪来如此高度一致的“民
意”？

显然，公众对所谓的“标准答案”意见很
大。但是，现实中还有多少地方津津乐道于
此呢？因此，面对“被满意”的现实，仅有曝光
批评远远不够，创新政绩评价体系、加强对
弄虚作假者的问责，很有必要。如此看来，少
看汇报表演，打捞真实的民意，的确还有许
多事可做。

马涤明

身为黑恶势力首脑，竟披上人大代表
“红衣”；身为矿企实际控制人，却是操纵基
层政权的“土皇帝”……根据群众举报，在山
西省公安厅的指挥下，吕梁市公安局从
2014年12月18日开始，陆续抓捕了张志雄
黑恶势力团伙的主要犯罪嫌疑人27人，彻
底打掉了这个涉黑团伙。（1月10日新华社）

报道说，张志雄黑恶团伙因群众举报而
进入省公安厅视线，然而我们却不难想象，
一伙横行了多年的黑社会，不可能如今才有
群众举报。之前肯定是举报“不动”——保护
伞太硬。而这个问题，比黑社会本身更值得

关注。
有黑必有伞，早就是常识，没有保护伞，

黑社会难以生存下去。起初，张志雄原本是
方山县人民银行的普通职员，但“修炼”成黑
社会老大之后，在银行里想打谁就打谁，并
强占单位住房、车库；最夸张的是，在任行长
居然被他赶走，之后上任的行长被他打走，
导致任命决定“流产”；因为他的横行，一个
县的央行竟在一年多时间里没能配备行长。
再之后，一些村的选举、谁当支书和村长，都
由他操控；他还打跑了一个矿主，霸占矿企，
法院的判决，到他那里成废纸一张……张志
雄简直成了大闹天宫的孙猴子！孙猴子最终
还是逃不过如来手心，在方山县、在吕梁市，
甚至在山西，却没人能管得了这个黑老大，
显然，在那个地方，“如来”和闹事的妖怪是
一伙的。

山西省公安厅方面表示，警方应联合纪
检部门共同深挖幕后保护伞。这个问题说到
点子上了，打黑就是反腐的一部分，没有官
员腐败，就不会有黑社会的存在。而黑社会
所以屡打不绝，打掉一伙，又出现一伙，实际
上是没有撼动腐败势力。

如果法治是清明的，一个派出所就可以
把黑社会给办了，派出所力量不足，可以请
求支援。派出所办不了，可能是公安局不支
持；公安局不支持，可能是黑势力在政府班
子“有人”……偌大吕梁市居然没人来管一
个闹翻了天的黑老大，直管机制的央行居然
任命不了行长，我们不难想象，张志雄的保
护伞绝不是“苍蝇”级别的。希望这次挖“保
护伞”能动真的，保护伞若不能悉数到案，黑
社会就不能说被“打掉”，充其量只是割去一
些枝叶。

网言个论

没有官员腐败 就不会有黑势力存在

张丽

年底年初，历来是报销费用和预算编制
的紧要关口。相关新闻自然也多。上周，被
“60%的科研经费用于开会出差”的新闻吓了
一跳。该报道提出，“近年来，一批科研单位、
科研工作者频涉腐败案，像广州科技和信息
化局系统腐败案、准院士段振豪案尤其引发
关注，这也引发了各方对科研经费投入方式
的广泛关注。而事实上，过去数年间，全国科
研经费大概只有40%是真正用于科技研发
的，60%都用于开会、出差等。”迅速地，就有
科研人员以做科学实验的态度反驳该新闻的
不严谨之处，并且用写论文的考据精神对“谣
言”追本溯源——据说是出自2013年某地方

领导的一句话和2011年就已被证实了的一
些不谨慎报道。

上周末，澎湃新闻编发了新华社的一篇
文章。文中引用了来自社科领域科研人员的
抱怨：“年底科研项目报账很费时间和精力，
财务人员的过细盘问，对学者的人格近于侮
辱。很多科研项目的管理，都在把科学家逼
成会计。”

说起财务人员的“过细盘问”，别说是科
学家或者学者，各行各业的普通工作人员也
是要经受考验的好吗？对于财务工作者来
说，严格报销管理，严格审查发票，这是他们
职责所在。要求来报销的人员详细说明超过
若干百元的餐费是跟谁、在哪里吃的饭；会议
费是因为什么事由、邀请的那些人在何时何
处开的会；飞机火车票是哪些人因为什么事

去何处公干……这些并没有错。成年人声称
自己参加的培训，盖章单位如果明显是个少
儿培训机构，那这样的报销当然要被拒之门
外。甚至，哪怕是买书开的发票，也得在背面
写清楚到底买了哪些书，各买了多少套，具体
单价和折扣分别是多少。所有的这些都有赖
于财务人员的“过细”，不这么严格才是出了
问题好吗？换个角度说，多亏有了这些过细
的盘问，才能够使得科研人员们可以挺直腰
杆大声斥责前述“科研经费被大面积浪费”的
报道。否则，大家都是糊里糊涂一本账，公说
公有理婆说婆有理，谁都拿不出过硬的明细
账和数字，最后陷入无聊的口水战。那样，才
是真正的人格侮辱吧。

话说回来，作为非会计专业人员，拿着自
以为完美的厚厚一沓子发票，被一次又一次
财务处“打回重做”的感觉确实不好。如果

双方沟通不畅，难免不会从纯粹的业务标准
之争上升到“玻璃心易碎”。但就像是此前人
们对“奇葩证明”大加挞伐时，忽然发现这些
问题基本都来自于上级机关各自为政、多头
管理一样，科研经费在财务报销上“基层何苦
为难基层”的困境，其实也不是科学家和财务
处会计所能解决的。

这件事从根本上来说，还是科研经费该
怎么管的老问题。科研人员抱怨会计不懂科
研思路，梳理他们费用支出的时候不理解科
学。要知道，财政也是一门科学，谁比谁高端
多少呢？恰如上周末因为某公审直播的案件
而火爆起来的一句话所言：技术本身并不可
耻。管理同样不可耻，关键在于最高科研管
理机构是不是真正从尊重科学、尊重科学家
劳动的角度去管理，是不是真的想管出为人
民服务的科学成果来。

不必备受屈辱，严格报销没错
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新闻：河北省三河市东部矿区，高峰时
期，这里一夜盗采白云矿和石灰石矿达十万
吨，矿主一夜获利数万元。道路两侧多家石
料厂公开粉碎矿石，严重破坏当地生态。盗
采污染已影响到一河之隔的北京，加重北京
雾霾。（新京报1月11日）

点点评：灯下黑？

新闻：正值高校应届毕业生求职季，记
者走访多场招聘会后发现，博士生“比不过”
本科生、留学“海归”不敌国内“土著”、单身的
拼不过“有娃的”，一些传统就业观念中的优
势条件正面临挑战。（新华社1月11日）

点点评：越来越实惠了。

新闻：浙江省教育厅日前发布了《关于
改进与加强中小学作业管理的指导意见》,其
中明确指出,中小学校不得布置要求家长完
成或需要家长代劳的作业,不得要求家长批
改教师布置的作业或纠正孩子的作业错误。
（现代金报1月11日）

点点评：有用吗？

新闻：9日，陕西省普通高考艺术类专
业课统考结束。很多考生反映，在陕师大长
安校区举行的播音编导类专业基础课笔试
中，有老师提前在QQ群里公布答案，不少考
生觉得难以接受。目前，省招办已报请公安
机关对此事进行彻查。（华商报1月11日）

点点评：传染病。

新闻：白领王小姐说，1月 2日，一名陌
生女子假冒她的身份证，前往某通信运营商
营业厅将她的手机号挂失，并补办了一张新
卡，最后在 15分钟内，将她支付宝内 18万元
存款，悄无声息地分 7次全部转走。（信息时
报1月11日）

点点评：手机好贵。

新闻：你以为军校学霸只是单纯的考
试得高分？NO！近日，三军医大一学霸几张
做笔记时手绘的骨骼图在网上火了，网友看
后直呼：明明可以靠才艺吃饭，偏偏还要当学
霸。（华龙网1月10日）

点点评：新又红又专。

新闻：香港首富李嘉诚担任主席的长
江实业地产有限公司，近日在多个求职网站
刊登招聘广告，开价百万港元年薪招聘“中文
主任”，也就是“文胆”。需要全职工作，负责
撰写管理层的日常信函、演辞及文书工作，没
有学历要求。（环球时报1月11日）

点点评：不像萝卜招聘。

新闻：纽约曼哈顿的一栋连栋别墅在
多次进出房产市场后，现在再次被挂牌出售，
为吸引中国买家，该业主将要价提高至
2888.8万美元。（中国新闻网1月9日）

点点评：够二。

点点评
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